

Jean-Baptiste André Godin à Édouard Raoux, 16 mars 1866

Auteur·e : [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Informations sur le document source

Cote FG 15 (8)

Collation 3 p. (308r, 310r, 309r)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Édouard Raoux, 16 mars 1866, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/45449>

Copier

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [16 mars 1866](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne)

Destinataire [Raoux, Édouard \(1817-1894\)](#)

Lieu de destination 2, esplanade Montbenon, Lausanne (Suisse)

Scripteur / Scriptrice [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Description

Résumé Godin répond à la lettre de Raoux du 5 février 1866, qui l'interroge sur le Familistère. Godin fait remarquer à Raoux que la brochure d'Auguste Oyon et sa première lettre répondent en partie à ses interrogations. Il lui explique qu'il faudrait un livre entier pour lui fournir les données statistiques et financières qu'il sollicite. Il recommande de ne pas construire une habitation comme le Familistère dans des proportions réduites, au contraire. Il justifie les dispositions existantes au Familistère et il affirme que celui-ci est pensé pour constituer le plus vaste champ d'association coopérative qui aura été constitué dans le monde. Godin annonce à Raoux qu'il lui envoie une photographie par chemin de fer entre deux planches. Il recommande de visiter le Familistère avant d'en construire une imitation. Il ajoute que le capital a produit 5,5 % d'intérêts au 16 décembre 1865 et que le fondateur du Familistère se substitue à l'État pour le financement de l'éducation de l'enfance.

Notes La lettre d'Édouard Raoux du 5 février 1866, à laquelle répond Godin, est conservée au Cnam dans la correspondance passive de Godin (FG 17 (2) r).

Mots-clés

[Architecture](#), [Construction](#), [Coopération](#), [Éducation](#), [Familistère](#), [Finances d'entreprise](#), [Fourierisme](#), [Photographie](#), [Visite au Familistère](#)

Personnes citées [Oyon, Auguste \(1811-1884\)](#)

Ouvres citées [Oyon \(Auguste\), *Le Familistère de Guise : une véritable cité ouvrière*, Librairie des sciences sociales, Paris, 1865.](#)

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 28/02/2023

Dernière modification le 17/06/2025

Guise le 16 mars 1666

De Monsieur Racine à l'Academie

Monsieur

je suis bien en retard pour répondre à
votre lettre datée du 3 février. je n'ai pu la faire
plus tôt. — en y faisant attention vous remarquerez
que la brochure de ce voyage et ma première lettre
répondent complètement à un certain nombre de
questions que vous me faites.

quand nous étions statistiques et financiers il avait
bien long travail à faire pour répondre à vos questions
dans la mesure où je pourrai faire une question
sur l'autre à ce sujet.

je considère comme important de ne pas
~~oublier~~ rien qui a pu être à Paris dans
l'ambition dans les proportions supérieures
~~à ce qu'il faut~~ conduirait à la perte
des avantages qui le développement des
constructions procure puisqu'il permet de ne
pas multiplier les échecs sans usage utile
et qu'il faut la même administration pour
un petit ensemble que pour un plus grand
si je puis appeler pendant le reste de mon
récit au idéale un nouveau bâtiment
je voudrais montrer des proportions plus vastes
et plus grandes. le palais de travail doit
venir le palais de l'humanité les chemins
de fer servir aux primes et aux autres
intendre vous dire par là que tout ce système
a pour l'habitation à la classe ouvrière des
grandes proportions non sont pas moins
une des principales raisons économiques

Le terrain sur lequel est bâti le Familistère vaut moins 8 millions francs. Chaque étage des immeubles de l'habitation dans la dimension des logements il n'y a que 2 mètres au minimum à une hauteur qui fait faire il faut deux étages pour une ventilation suffisante plus larges ils n'auront pas au plus bas appartements inférieurs. Il se décomposent en 1000 logements, 1000 logements par étage et 1000 logements par étage au minimum. Les étages sont divisés en deux étages par chaque étage et 1000 logements au minimum.

1000 logements par étage

Il nous semble être évident que les appartements sont brigués au lieu d'être planifiés la verticale est qu'il sont carrelés de carreaux très durs et très fins ce qui permet un facile démontage et garantit l'appartement contre l'inondation. La construction de l'habitation de tout autre type ne peut être comparée à celle-ci.

Il nous semble être évident que les appartements sont brigués au lieu d'être planifiés la verticale est qu'il sont carrelés de carreaux très durs et très fins ce qui permet un facile démontage et garantit l'appartement contre l'inondation. La construction de l'habitation de tout autre type ne peut être comparée à celle-ci.

je vous fais cette question car
j'aimerais faire une photographie de
l'Amphithéâtre sous cette forme planétaires
portant cette adresse.

Je pourrais-il que jamais on songerait
à faire quelque part une imitation de
l'amphithéâtre dans avoir vu le premier
tableau et me semble que ce serait une
faute si y a un des résultats aigus pour
la poussière qui bon ne ferait pas de
bonnes de lices il faudrait les faire
peut-être moi je vous avoue que j'ai
plusieurs préoccupations mais celle
qui est la mienne, mais je pense à une explication
qui n'y a dans le troisième de ces deux
qu'une approfondissement des fondements de l'amphithéâtre
et que.

Le lendemain du 16 de l'an dernier passant
au capital engagé 34.700 est entré au
moment difficile où il y a une nouvelle arrivée
de sociétaires : quand à la pensée que
la fondation fait des sacrifices pour placer
à certains frais elle est fondée sur ce qui
concerne l'éducation de l'enfant état n'y
intervenant pour rien à remplir la société
dans ce qu'il devrait faire et quelle on fait
pas.

Malheureusement je suis malheureux
actuellement

Godeffroy